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сфо информационные технологии 

В сегодняшних условиях веде-
ния бизнеса информационные 
технологии перестали быть до-
рогой экзотикой. Частичный или 
полный отказ от самостоятель-
ного развития IT-инфраструкту-
ры в пользу аутсорсингового IT-
провайдера, по мнению главы 
представительства в Новоси-
бирске Orange Business Services 
в России и СНГ Евгения Фомен-
ко, позволяет компаниям не 
только избавиться от непро-
фильной деятельности, но и в 
значительной мере оптимизиро-
вать свои расходы.

— Насколько, по вашим наблюде-
ниям, изменилось отношение 
бизнеса к IT?
— Главный тренд последнего времени 
состоит в том, что применение передо-
вых информационных технологий в биз-
несе становится ежедневной необходи-
мостью, если компания стремится со-
кращать затраты и увеличивать свою 
эффективность. Кризис не только не от-
толкнул компании от вопросов, связан-
ных с IT, но и привлек дополнительное 
внимание к необходимости оптимиза-
ции IT-инфраструктуры. Большинство 
корпоративных заказчиков продолжает 
увеличивать инвестиции, проявляя ин-
терес как к базовым телекоммуникаци-
онным услугам, так и к новым сервисам. 
При этом компании стремятся к еще 
большей эффективности своих вложе-
ний, чем раньше.

Отдельный аспект — восприятие ру-
ководством компании IT-отдела, зани-
мающегося внедрением новых техноло-
гий и поддержанием имеющейся ин-
фраструктуры. Заказчики, активно при-
меняющие новые технологии, отошли от 
старого подхода, когда IT-отдел считал-
ся центром затрат. Теперь информаци-
онные технологии воспринимаются как 
эффективные инвестиции, а IT-отделы 
выступают связующим звеном между 
компанией и внешними провайдерами 
услуг. Следствием этого процесса явля-
ется активное развитие IT-аутсорсинга.
— Какие технологии, IT-страте-
гии и решения сегодня наиболее 
востребованы рынком?

— При всем разнообразии спроса на 
различные IT-сервисы можно выделить 
одну общую тенденцию, которая из года 
в год набирает популярность. Речь идет 
об IT-аутсорсинге, благодаря которому 
компании могут избавиться от ресурсо-
емкой и непрофильной для себя дея-
тельности по поддержанию собствен-
ной инфраструктуры, оптимизировав 
при этом свои затраты.

Уровень проникновения аутсорсинга 
на российский рынок IT-услуг пока еще 
заметно ниже, чем в Западной Европе, 
но отечественные компании продолжа-
ют динамично развиваться в этом на-
правлении. 37% компаний корпоратив-
ного сегмента уже используют в том или 
ином объеме IT-аутсорсинг, а 28% из 
них планируют в 2012 году увеличить эту 
статью расходов, передавая все больше 
полномочий специализированным IT-
провайдерам.

Характер передаваемых на аутсор-
синг услуг разнообразен, но среди наи-
более востребованных можно выделить 
три сервиса. Более 40% крупных компа-
ний передают на аутсорсинг развитие 
бизнес-приложений и интеграцию, за 
которыми с большим отрывом следуют 
аутсорсинг IT-инфраструктуры и ее ме-
неджмент. Также в числе перспективных 
направлений развития аутсорсинга мно-
гие компании называют услуги внешнего 
контакт-центра и «облачные» вычисле-
ния, но в ближайшее время они не смо-
гут изменить общую картину рынка.
— Госсектор менее требователен 
в части выбора IT-решений, чем 
частный бизнес? Почему?

— Частный бизнес, как правило, наибо-
лее озабочен эффективностью вложен-
ных средств и предпочитает избегать 
крупных единовременных вложений. 
Государственные предприятия готовы к 
крупным капитальным затратам и более 
длительным срокам окупаемости, но 
при этом они требуют наиболее пере-
довых решений, которые еще долго бу-
дут актуальны. Оба сегмента рынка 
обладают своими особенностями, и на-
ша задача — предложить им решение, 
наиболее точно соответствующее их по-
требностям.
— В каких отраслях проникно-
вение IT в бизнес наиболее за-
метно?
— Наиболее заметно проникновение IT 
в крупном корпоративном сегменте. 
Среди клиентов Orange наиболее за-
метное место занимают банки, про-
мышленные и добывающие предприя-
тия, ритейлеры, операторы связи и рос-
сийские подразделения транснацио-
нальных корпораций из разных отра-
слей рынка. Для работы с такими заказ-
чиками важно понимать специфику их 
бизнеса и потребностей.

Примером специализированного 
решения для банковского сектора явля-
ется решение Dual Wireless Access, ко-
торое позволяет подключить к сети со-
товой связи банкоматы и терминалы. В 
российских реалиях, и особенно на бес-
крайних просторах Сибири, проводное 
соединение обеспечить возможно да-
леко не везде и не всегда. Решение с 
модемом и одной сим-картой часто 
приводит к простою банкоматов. Поэто-
му в Orange разработали решение с 
двумя сим-картами двух разных опера-
торов сотовой связи, которое обеспечи-
вает безотказность и доступность бан-
коматов. Сеть одного сотового операто-
ра является основной, сеть второго — 
резервной. Если соединение прерыва-
ется, оборудование обеспечивает авто-
матическое переключение на сотовую 
сеть резервного оператора. Один из 
клиентов Orange — Кредит-Европа-банк 
уже перевел более 500 банкоматов сво-
ей сети на технологию Dual Wireless 
Access. Сбербанк и Росбанк также под-
ключают свои новые банкоматы с помо-
щью этой разработки.

— Что, на ваш взгляд, будет в 
ближайшее время определять 
развитие IT?
— Одна из мировых тенденций разви-
тия IT-инфраструктуры — использова-
ние «облачных» сервисов. Пока «облач-
ные» услуги не получили широкого рас-
пространения в России, но, по прогно-
зам специалистов, уже через пять лет 
каждая компания будет в той или иной 
мере пользоваться ими. В частности, 
используя свой международный опыт, 
Orange уже реализовал ряд проектов в 
России. Новая модель вычислений и 
приложений для предприятий, реализу-
емая в рамках «облака», привлекает за-
казчиков как своей гибкостью в отноше-
нии доступа к данным, так и большим 
потенциалом в области управления за-
тратами. Внедрение элементов «облач-
ной» инфраструктуры, в том числе об-
работка данных на стороне провайде-
ра, позволяет перейти от капитальных 
затрат к операционным, что значитель-
но повышает управляемость бизнеса и 
снижает финансовые риски.

«Облачные» технологии позволяют 
в первую очередь использовать IT-ре-
сурсы как услуги, от простых прило-
жений до сложной серверной инфра-
структуры, а также предоставлять 
услуги по запросу через сеть для за-
казчиков в любой точке мира. Для 
этого не требуется значительных ка-
питаловложений, привлечения опыт-
ного персонала и решения эксплуата-
ционных проблем. Вычислительные 
ресурсы стали гибкими и масштаби-
руемыми в соответствии с сезонным 
спросом. 

Для таких ресурсов всегда доступ-
ны обновления, поддержка средств 
безопасности и повышения произво-
дительности. Вычислительные ресур-
сы могут быть реализованы на основе 
различных моделей: «общедоступное 
„облако“» открыто для всех пользова-
телей сети интернет; «виртуальное 
частное „облако“» обеспечивает пре-
доставление совместно потребляемых 
услуг через частную сеть провайдера; 
«частное „облако“» использует ресур-
сы, специально выделенные для пред-
приятия.

Записала Анна Гадалина
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К примеру, в Астраханской области со-
здается IT-инфраструктура, которая будет 
поддерживать все IT-проекты медицин-
ской направленности. Очередность под-
ключения к этому «железу» будет опреде-
лять само медицинское сообщество. При 
этом в других регионах продолжают ре-
шать частные задачи, например внедре-
ние мониторинга машин скорой помощи 
или электронного архива в какой-то опре-
деленной больнице. «Конечно, это тоже 
полезно, но эффект для всей системы здра-
воохранения при комплексном подходе 
несопоставимый. К счастью, Астрахань не 
единичный проект, а настоящий тренд, за-
родившийся в регионах и идущий по ре-
гионам. Но это все-таки отраслевая, а не 
общерыночная тенденция», — заключает 
господин Сизоненко.

Российский рынок IT отстает от запад-
ного в среднем на три — пять лет. Но пере-
ход к комплексным проектам, по мнению 
Александра Хлуденева, заместителя гене-
рального директора по перспективным 
направлениям бизнеса КРОК, скорее зави-
сит от уровня экономики и зрелости ком-
паний, а не от развития IT. Так, после кри-
зиса 2008 года бизнес стал тщательнее пла-
нировать затраты. Заказчики перешли от 
точечной автоматизации (внедрения от-
дельных инструментов) к запуску ком-
плексных проектов по перестройке архи-
тектуры предприятия.

Эволюция зоопарка
Иностранные компании, работающие на 
развитых рынках, давно занялись автома-
тизацией. IT развивались там десятилетия 
эволюционным образом. По словам Алек-
сандра Саксина, директора департамента 
корпоративных систем управления ком-
пании IBS, в связи с этим за рубежом не 
слишком распространен подход «глобаль-
ных перевнедрений». «Слишком большие 
деньги уже были проинвестированы в ин-
формационные технологии и слишком 
много труда затрачено за последние деся-
тилетия. Основная масса процессов уже 
полностью автоматизирована и функцио-
нирует, и речь, скорее, идет о доработках 
— донастройке либо перевнедрении от-
дельных функциональных областей. То 
есть более актуальны вопросы интегра-
ции различных унаследованных систем с 
новыми или заменяемыми решениями», 
— объясняет господин Саксин.

В России уровень развития информа-
ционных систем на многих предприяти-
ях пока довольно низкий и часто ком-

плексный проект по реализации полно-
ценной IT-стратегии означает строитель-
ство архитектуры предприятия практиче-
ски с нуля. Исключением являются компа-
нии, которые уже давно занимаются авто-
матизацией и успели пригреть в своих 
стенах «зоопарк» из кучи приобретенных 
или самостоятельно написанных инстру-
ментов. К примеру, в «Аэрофлоте» инфор-
мационная система состояла из несколь-
ких десятков кусков, пока руководство не 
приняло решение перейти на SAP ERP.

Александр Саксин говорит, что на се-
годняшний день прослеживается две тен-

денции. Во-первых, большое число круп-
ных комплексных проектов реализуется в 
первую очередь компаниями, которые 
строят или перестраивают свои информа-
ционные системы целиком. Это удобно, 
так как дает возможность сразу строить оп-
тимальную целевую архитектуру, увязать 
в единую модель сразу все функциональ-
ные области, все ключевые бизнес-процес-
сы: от уровня производства до сбыта и 
маркетинга. По словам господина Сакси-
на, количество таких проектов действи-
тельно увеличилось за последние два года: 
это и «Росатом», и НЛМК, и ряд других 
крупных компаний.

Второй тренд характерен для компа-
ний, занявшихся автоматизацией на про-
мышленных платформах несколько лет 
назад. На сегодняшний день управленче-

ские и логистические контуры у них за-
крыты, и они приступили к автоматиза-
ции функций основного бизнеса. Это все, 
что связано с управлением производством, 
управлением персоналом, управлением 
капитальным строительством и ремонта-
ми. По сути, это достраивание той базы, ко-
торую они создали несколько лет назад, 
внедрив базовую функциональность ERP. В 
первую очередь это актуально для про-
мышленных компаний. Для этих бизнесов 
основные затраты сосредоточены в обла-
сти управления основными средствами, 
управлении производством, капитальным 
строительством и инвестициями. Понят-
но, что и основные экономические выгоды 
от внедрения находятся именно там.

Закомплексованные технологии
В России сегодня реализуется или уже на-
ходится в стадии завершения целая плея-
да проектов, основанных на комплек-
сном подходе к IT-архитектуре предприя-
тия. Один из крупнейших таких проектов 
реализуется в госкорпорации «Росатом», 
которая сейчас ведет огромную програм-
му по IT-трансформации в рамках всей от-
расли. Это единая проектная программа, 
разбитая на большое количество проек-
тов. «Росатом» большое внимание уделяет 
их координации и интеграции между со-

бой, по сути, это комплексное внедрение. 
Сергей Корнеев приводит пример из дру-
гой отрасли — федеральный проект ком-
плексной системы «трафик-менеджмента» 
сети МТС. Задачами этой инициативы бы-
ли повышение эффективности монетиза-
ции трафика данных, а также закрепление 
за компанией лидирующей позиции ин-
новатора в области услуг передачи дан-
ных. R&D-подразделением «Техносерва» 
были разработаны и внедрены приложе-
ния для создания тарифных планов Fair 
Usage Policy и «Турбо-кнопка», созданы ре-
шения по адаптации, сжатию, кеширова-
нию и оптимизации трафика в сети опера-
тора, что в конечном итоге привело к ощу-
тимой оптимизации стоимости трафика. 
Также в задачи входило создание навига-
ционной панели для PC и мобильных 
устройств, фильтрация контента, внедре-
ние услуги «Родительский контроль» и пр. 
В результате на всей федеральной сети 
оператора была внедрена унифицирован-
ная платформа управления трафиком, 
объединяющая оборудование четырех 
вендоров, единая платформа для трафика 
всех поколений (2G/3G/LTE), технологии 
Human-to-Operator и сквозного обеспече-
ния качества обслуживания.

Еще один комплексный федеральный 
проект из госсектора — создание «облач-

ной» среды для ФМС России. К сегодняш-
нему дню в рамках этой задачи была созда-
на универсальная «программная шина» 
для взаимодействия информационных си-
стем ФМС России и системы межведомст-
венного электронного взаимодействия. То 
есть теперь различные ведомства получа-
ют от ФМС России сервисы по модели SaaS. 
Также служба реализует сервис SaaS для 
внутренних пользователей. Этот комплек-
сный проект реализуется с 2010 года. Сей-
час уже разработано ПО, охватывающее 
все учеты и услуги ФМС России, которое 
позволяет оказывать все услуги ведомства 
из одного приложения. В перспективе 
именно это программное решение скоро 
станет средой работы каждого сотрудника 
ведомства.

Многоэтажные стройки
Подход, основанный на восприятии всей 
IT-архитектуры как единого целого, для 
российских компаний пока в новинку. Но 
ясно, что именно такого рода проекты ха-
рактеризуют следующий этап развития IT 
в стране, как в сегменте частного бизнеса, 
так и в госсекторе. Это связано также и с 
тем, что бизнес эволюционирует. Прихо-
дят менеджеры нового поколения, владе-
ющие передовыми знаниями о том, как 
эффективно и прогрессивно управлять 
компанией.

Господин Корнеев объясняет, что ком-
плексный проект практически всегда ори-
ентирован на решение бизнес-задач заказ-
чика, заложенных в долгосрочной страте-
гии предприятия. Точечные же проекты ча-
ще всего закрывают какую-то оперативную 
задачу даже не всей компании, а одного из 
ее подразделений. Такое «латание дыр» не-
редко приводит к созданию «зоопарка» си-
стем и оборудования в IT-ландшафте пред-
приятия. Соответственно, комплексное 
восприятие IT-архитектуры характерно для 
компаний, которые четко понимают, ка-
кую выгоду в себе несут технологии, и рас-
полагают возможностью прогнозировать 
на несколько лет вперед свои IT-потребно-
сти как качественно, так и финансово.

Александр Хлуденев считает комплек-
сный подход более эффективным просто 
потому, что при его реализации появляет-
ся необходимость планировать. «Напри-
мер, строительству дома обычно предше-
ствует проект с расчетом на будущее, что-
бы его не пришлось перестраивать через 
пять лет, — объясняет господин Хлуденев. 
— Так и с IT, при комплексном проекте 
бизнес рассчитывает, как компания будет 
развиваться, соответственно, и развитие 
IT-инфраструктуры должно учитывать эти 
планы». Конечно же, комплексный подход 
не панацея. Как показывает западный 
опыт, при строительстве с нуля дешевле и 
эффективнее мыслить стратегически и 
всеобъемлюще. Если же хочется превра-
тить трехэтажный дом в пятиэтажный, то 
выгоднее и быстрее будет достроить два 
этажа, чем сносить все подчистую. Но, ко-
нечно, это можно делать, пока амбиции и 
планы развития компании не слишком ве-
лики. На старом фундаменте пятиэтажной 
хрущевки небоскреб не вырастить. 

 Елена Ковалева

Архитектурный подход

Возрастающий интерес к комплексным 
проектам связан в первую очередь  
с усложнением задач, стоящих перед  
IT-департаментами  фоТо Дениса выШинского


